

El adiestramiento de la Fuerza Conjunta

# Siempre alerta por la seguridad de todos

**A**CABAMOS de estar inmersos de pleno en la celebración del Día de las FAS, un día de gran conmemoración para la familia de las Fuerzas Armadas, en el que más que nunca queremos transmitir a la sociedad que nuestra razón de ser, estando siempre alerta y siempre presentes, es el servicio a esa misma sociedad a la que nos debemos. Por su seguridad, por la de todos.

Para ello, además de vistosas exhibiciones, actuaciones de nuestra música militar y un gran desfile de personal y material por las calles de Granada y en aguas próximas a la costa de Motril, nuestra obligación es seguir manteniendo el nivel de exigencia y eficacia para cumplir con nuestra misión. Misión que se materializa en los cerca de 3.000 militares desplegados en las operaciones en el exterior, así como otros tantos en las operaciones de presencia, vigilancia y disuasión que día a día cubren nuestro espacio terrestre, marítimo, aéreo, espacial y ciberespacial, para reaccionar de forma inmediata en caso necesario.

Desde el Mando de Operaciones (MOPS) nos encargamos del planeamiento, seguimiento y conducción de las operaciones, y para ello llevamos a cabo el adiestramiento de la estructura operativa, además de contribuir con el planeamiento de fuerzas y el desarrollo de la doctrina necesaria. Todo un RETO, en mayúsculas, que se consigue gracias a la calidad humana y profesional de los hombres y mujeres de nuestras Fuerzas Armadas.

Hemos comprobado que, gracias a mantener alto el nivel de exigencia en nuestras funciones, se ha conseguido llevar a cabo con éxito operaciones como *Balmis*, de lucha contra el COVID-19; la evacuación de colaboradores afganos de Kabul o la reciente operación de rescate de personal civil en la crisis de Sudán. Operaciones imprevistas que demandaban acción urgente, y en las que nuestros militares han entrado en eficacia de forma inmediata, sobre todo gracias a la preparación previa y constante.

No considero que sea necesario incidir más en que el adiestramiento de la Fuerza Conjunta es clave. El Ejército de Tierra, la Ar-



**Teniente general  
Francisco Braco  
Carbó**  
Comandante  
del Mando de  
Operaciones

mada y el Ejército del Aire y del Espacio ponen a prueba sus capacidades personales, materiales y técnicas en cada ejercicio para proporcionar el adiestramiento necesario a la estructura operativa de nuestras FAS para hacer frente a cualquier operación, desde baja a alta intensidad.

La Fuerza Conjunta es la herramienta por la que nuestras Fuerzas Armadas, sirviendo los intereses nacionales e integrando las capacidades militares necesarias, pueden ejecutar operaciones militares en cualquier momento y lugar de manera autónoma. Un elemento clave de esta Fuerza Conjunta viene determinado por la estructura de Mando y Control formada por el MOPS y los Mandos Componentes.

Esta estructura es capaz de sincronizar e integrar las Capacidades Militares disponibles en nuestras FAS gracias a la transferencia de fuerzas del Ejército de Tierra, la Armada y el Ejército del Aire y del Espacio y a los elementos propios de la estructura orgánica del Estado Mayor de la Defensa, generando las sinergias necesarias para lograr la mayor eficacia de la misma.

La mejor manera que tiene la Fuerza Conjunta de poder afrontar cualquiera de las misiones demandadas como consecuencia de los retos del actual escenario mundial, tan complejo y demandante a la vez, es a través de las distintas actividades de adiestramiento, siguiendo la normativa y procedimientos que nos proporciona la doctrina nacional e internacional.

De todas las posibles actividades, los ejercicios conjuntos proporcionan el máximo grado de adiestramiento y de la manera

***Los ejercicios conjuntos son la mejor manera de prepararnos frente a las amenazas***



más eficiente, por lo que se han convertido en la mejor herramienta que tienen las Fuerzas Armadas para verificar y evaluar su estado de preparación.

Para su planeamiento y ejecución existe un proceso muy elaborado que sirve de base para que los responsables del desarrollo del Concepto del Ejercicio y de su Conducción tengan la seguridad de que estas actividades se desarrollarán con unas garantías muy grandes de consecución de objetivos previstos.

En este contexto, este año, hemos llevado a cabo el ejercicio COPEX-23, cuyo planeamiento se inició en noviembre 2022, y que ha servido para proporcionar el adiestramiento necesario a la Fuerza Conjunta en un escenario de alta intensidad, en el que nuestras tropas se han enfrentado a un supuesto adversario con unas capacidades muy exigentes.

Además del adiestramiento relativo a los procedimientos y ritmos de batalla característicos de una operación de alta intensidad, el propio marco de trabajo del ejercicio ha proporcionado una oportunidad única para el Comandante del Mando de Operaciones y para los Comandantes de los Mandos Componentes de trabajar en una sola dirección y enfrentarnos como Fuerza Conjunta a los distintos retos y amenazas planteados. Esto supone adaptarnos a las especificidades y singularidades en el modo de trabajar de cada Mando Componente.

A pesar de que la parte más visible del ejercicio sea la ejecución del mismo, hay que señalar la enorme importancia que tienen tanto el planeamiento inicial, con la definición de los objetivos de adiestra-

miento y el escenario en el que se desarrollarán las misiones, como el proceso final de análisis de los resultados y lecciones identificadas, que sirven para evaluar el nivel de adiestramiento alcanzado y tratar de evitar posibles errores o deficiencias encontradas.

Con la participación, por primera vez en este tipo de adiestramiento conjunto, de más de 4.000 militares desplegados en Albacete, Almería, Badajoz y Madrid, el ejercicio ha permitido el adiestramiento de los niveles estratégico, operacional y táctico. Además, ha proporcionado un enorme impulso al proceso de implantación del nuevo sistema de Mando y Control en las FAS españolas: el SC2N. También se ha puesto en marcha un nuevo procedimiento de gestión de ciberincidentes, dando respuesta a la necesidad de hacer frente al gran reto actual que supone el adiestramiento frente a amenazas híbridas. Una amenaza muy real e intensa que la guerra de Ucrania nos ha puesto sobre la mesa a todas las naciones.

Buscando el máximo rendimiento, han sido imprescindibles los retos de adiestramiento creados a través de la generación de ficciones en el ámbito cognitivo. Sus resultados han puesto de relieve la necesidad máxima de actualización permanente de las FAS frente a los nuevos conceptos y amenazas del mundo actual.

El lema «como te entrenes combatirás» ha alcanzado su máximo sentido durante el planeamiento y ejecución de este ejercicio. Pero año a año, con los diferentes modelos de ejercicios (JFX, COPEX o MOPEX), se demuestra que son la mejor manera de estar preparados frente a las amenazas actuales, y dejan patente que son una excelente herramienta de disuasión con el objetivo puesto en el mantenimiento de la paz y seguridad en los espacios de soberanía nacional.